

Se Perdieron Totalmente las Siembras en el Término de Consolación del Sur

Vinieron al Suelo el 90 por Ciento de las Viviendas Campesinas y Todas las Casas de Curar Tabaco.—Nuevos Reportes Sobre los Daños en las Provincias Habanera y Pinareña

CONSOLACION DEL SUR, octubre 21. —El ciclón que nos azotó desde las 12 p. m. hasta las ocho a. m., ocho horas de continua incertidumbre. De 5 a 7 de la mañana del miércoles fué cuando marcó su mayor intensidad. El barómetro llegó a señalar 720 mm. Se juzga que la velocidad del viento alcanzó 80 o más millas por hora.

El resultado de este terrible huracán es desastroso; las siembras se perdieron totalmente y el 90 por ciento de las viviendas campesinas y las casas de curar tabaco vinieron al suelo, dejando al campo en un triste panorama, con sus árboles derribados de raíz. Una legión interminable de familias se ha quedado sin hogares y sumidas en una lamentable situación de hambre y miseria.

Una sola desgracia personal hubo que lamentar y fué el señor Ricardo Ibarra Corrales, de 70 años y vecino que fuera de la finca La Luisa, del barrio Herredura, que pereció al caerle encima la casa que habitaba al derribarse ésta.

Las sociedades La Unión, El Porvenir, Casino Español, Caballeros Católicos; la logia masónica cuartel de la Guardia Rural, Ayuntamiento, jefatura de Policía, estación del ferrocarril y casas particulares prestaron valiosos servicios ofreciendo sus edificios para albergar a las familias pobres que buscaban refugio. Los cuerpos policíacos, médicos y demás teams de auxilio trabajaron valientemente prestando auxilios en las calles y barrios de la ciudad.

Es urgente la inmediata intervención del Gobierno para socorrer a esta devastada región.

En los instantes más críticos del ciclón, los comerciantes José M. Morejón Delgado y Felipe Alfonso Díaz, del poblado de Puerta de Golpe, especularon en la venta de la luz brillante, cobrando a 35 centavos la botella; de este delito conoce ya el juzgado por haber presentado la denuncia miembros del Ejército.

Hasta estos momentos la planta eléctrica que nos suministra el fluido, Hernández y Hernández, no ha enviado a reparar las líneas del tendido y éste se halla en las calles y la población a oscuras. Se exige la urgente atención de esta deplorable situación. —PALMIRO GUTIERREZ, corresponsal.

Destrozos en Mariel

MARIEL, octubre 21.—El ciclón ha dejado una estela de desolación en este término, donde el viento sopló con fuerza y destruyó todas las casas de campo y algunas del pueblo, entre ellas la escuela pública, el cine y un almacén de azúcar con más de 40 mil sacos de ese producto que estaba en depósito. En Quiebra Hacha, término de Mariel, el huracán destruyó parte de la población y resultaron heridas de gravedad siete personas, las cuales fueron llevadas a La Habana en avión. La fábrica de cemento de Cayo Masón sufrió importantes desperfectos y el yate de recreo Narcisca fué destruido. El pueblo demanda la ayuda del Gobierno. Fuerzas de la Marina y el Ejército limpiaron la carretera. Los tendidos de las comunicaciones quedaron en el suelo. —José M. Rodríguez.

Muchas Pérdidas en San Luis

SAN LUIS, Pinar del Río, octubre 21.—Considerables pérdidas materiales ocasionó el ciclón en todo el término con la destrucción de viviendas de campesinos, casas de tabaco, tendidos eléctricos, etc.

Dos barrios existentes en las afueras de la población, en su totalidad formados por casas de yaguas, fueron destruidos completamente y sus moradores se encuentran alojados en la casa Ayuntamiento, sociedades y escuelas públicas. Hasta hoy no se han restablecido las líneas telefónicas ni telegráficas, pero se ha despachado la correspondencia. La población permanece a oscuras desde el martes y existe un estado general de alarma. Tanto el Alcalde como fuerzas del Ejército y la Policía prestan eficaz ayuda. Las cosechas de frutos menores se estiman perdidas en su totalidad. El mayor daño causado por el ciclón ha sido la destrucción de las casas para tabaco, que se calculan en trescientas. No hubo que lamentar desgracias personales. —MELCHOR ACOSTA, corresponsal.

Cosecha Perdida en Coliseo

COLISEO, octubre 21.—La siembra temprana de frijol negro se ha perdido en varias fincas de esta zona, afectadas por el exceso de lluvia. La segunda siembra, que se esperaba fuese buena, probablemente se perderá también por la inundación de los campos a causa del ciclón.

HACE días que llega atrasada la correspondencia, pues el derrumbe de un puente en las proximidades de Guanábana, impide el cruce del tren de La Habana, que llegaba a las 10 y 50 de la mañana. Este servicio llega ahora a las cinco de la tarde, pues se lleva por la línea sur y viene a nosotros juntamente con el que nos trae el tren de Las Villas, mediante un gas-car que corre entre Jovellanos y Limonar provisionalmente.

— Miembros de la Sección Juvenil Auténtica, y las autoridades se organizaron para prestar los primeros auxilios donde quiera fuera menester por causa del ciclón.

Solamente se han registrado pequeños derrumbes y árboles derribados; inundaciones de poca importancia. De los barrios rurales sólo se tienen noticias de plantaciones de caña acostadas por el viento; lo que le perjudica parcialmente; igualmente a los sembrados de arroz, frijoles, platanales derribados y otros árboles frutales. Hasta el momento en que escribimos, no ha habido que lamentar desgracias personales.—Cosme A. Huesa.

Pierden Siembras en Jagtiey

JAGUEY GRANDE, octubre 21.

—Después de la amplia información que ofrecimos ayer sobre el terrible meteoro que se dejó sentir especialmente en la porción occidental de la isla, poco más hay que señalar que no sea el concurso que generosamente, como siempre, ha ofrecido la sociedad jagtieyense en pleno para socorrer a los damnificados.

Los daños materiales ocasionados desde Matanzas hasta Jagtiey, por la carretera, no son de tanta importancia como los que observamos desde La Habana a Matanzas, aunque los efectos del ciclón se han dejado sentir en los sembrados de frutos menores, arboledas y cañaverales. En toda la producción habrá notable merma, pero las viviendas han sufrido muy poco y no hay pérdidas de vidas ni lesionados de gravedad reportados hasta el presente. **ROBERTO OSCAR CARRASCO.**

Más Datos de Aguacate

AGUACATE, octubre 21.—

Desde las dos de la madrugada del 18, se sintieron los efectos del meteoro, con fuertes vientos que fueron aumentando en intensidad, hasta las tres de la tarde que aminoró la tormenta.

Por fortuna no se registraron desgracias personales. Los edificios materialmente sufrieron poco, salvo algunos contados bohíos y parte de una casa en el central Rosario. El viento ocasionó la pérdida de las cosechas y estragos en las arboledas y en los platanales.

El alcalde municipal, Luis Gómez, el jefe del puesto de la Guardia Rural, teniente J. Rodríguez, el jefe de la Policía Nacional, J. Averhoff, el jefe de la Policía municipal, E. Galbán, el jefe local de Sanidad, doctor J. Ayala, todos al frente de su respectivo personal, prestaron sus servicios acudiendo a los lugares que estimaban de peligro para ofrecer socorro a los que lo necesitaran. Los doctores Antonio M. Garrastazu y José Ramírez, desafiando el peligro, acudieron a prestar sus servicios profesionales, donde fueron llamados.

Los liberales, auténticos y republicanos formaron sus brigadas que recorrían el pueblo para trasladar a lugar seguro a los vecinos. Ofrecieron sus casas varias Sociedades y algunos particulares, entre ellos El Liceo, Centro Obrero, Liceo Auténtico, Ayuntamiento, Iglesia y el domicilio particular del alcalde Gómez, doctor Antonio M. Garrastazu, doctor Fernando García, doctor José Ramírez, José López, Ven. Maestro de la Logia "Simón Bolívar", el cuartel de la Guardia Rural y otros.

También vimos en actividad a nuestros compañeros Rafael Rodríguez, Federico Fernández y en el central Rosario, al señor Manuel Morocellos.—Garrastaza, corresponsal.

Nuevos Detalles de Jaruco

JARUCO, octubre 21.—

El ciclón se sintió aquí con fuertes ráragas de viento y agua, desde las cuatro de la madrugada hasta las doce del día. El alcalde y demás autoridades con la cooperación de brigadas juveniles del PRC, tomaron las medidas necesarias para alojar en la casa de socorro, el cuartel, el ayuntamiento, Liceo Auténtico y otros locales, a las familias pobres de los barrios Llega y Pon, Cantarrana, Río y Canteras, a las que proveyeron de alimentos.

Mientras duró la furia del huracán, el corresponsal en contacto con las distintas brigadas, cooperó al socorro de esas familias necesitadas. El alcalde Fernández Barberá, ordenó se atendiera a las familias pobres en todo lo que necesitara y que se le suministraran los alimentos necesarios. La Alcaldía ordenó que dos brigadas hicieran la limpieza de calles y carreteras, conjuntamente con una integrada por la Jefatura de Sanidad.

No se registraron desgracias personales en esta ciudad ni en San Antonio de Río Blanco, Hershey,

1.—Foto de...

2.—...

3.—...

4.—...

5.—...

6.—...

7.—...

8.—...

9.—...

10.—...

a

3

Santa Cruz del Norte Caraballo, Bainoa y Casiguas.

Las pérdidas materiales resultaron menores que en el año 1926, pues sólo atacó los barrios pobres.

Es loable la actuación del alcalde municipal, jefes de la policía y de la Guardia Rural, dirigentes y miembros de las Brigadas de la Sección Juvenil del PRC (A).

El pueblo se halla sin luz brillante ni leche condensada y se necesitan estos artículos.

Se han tomado medidas para evitar cualquier intento de acaparamiento y especulación de los artículos de primera necesidad y la Sección Juvenil ha lanzado proclamas al pueblo, pidiéndole cooperación en este sentido.—OSWALDO PEREZ, Corresponsal.

Junta Electoral Afectada

SANTA MARIA DEL ROSARIO, octubre 21.— Los documentos de la Junta Municipal Electoral han sido trasladados al local del Juzgado Municipal, pues el de la primera dependencia se encuentra en deplorable estado, debido a que el ciclón derribó parte del edificio.— **Luis López.**

M. Oct 22/24

